

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 104 (1996)

Vereinsnachrichten: Société vaudoise s'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1995-1996

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1995-1996¹

1. Activité du Comité et de la société

Depuis la dernière assemblée générale du 1^{er} juillet 1995, présidée par le Prof. Alain Dubois, la composition du comité a été modifiée ; elle se présente comme suit (par ordre alphabétique) : Christophe Amsler, Gilbert Coutaz, Alain Dubois, Gilbert Kaenel, André Lasserre, Ruth Liniger, Gilbert Marion, René Perdrix, Robert Pictet, Élisabeth Salvi et Jacqueline Ulm. M. Pierre-Yves Favez, en qualité de représentant du Cercle généalogique, assiste également aux séances du comité.

Assemblées, conférences et réunions ont constitué les principales activités de notre société pour lesquelles le Comité s'est réuni quatre fois, à savoir le 20 août et le 7 novembre 1995, le 20 mars et le 6 juin 1996. À l'ordre du jour ont figuré les points traditionnels relatifs à la préparation des assemblées et de la sortie d'été, ainsi que des questions en rapport avec la rédaction et la publication de la *Revue historique vaudoise*. Le Comité a notamment préparé un questionnaire qui vous est destiné et qui sera distribué au même moment que la revue 1996 ; le but de ce document est de connaître votre opinion sur les changements de forme et de contenu de la revue depuis 1992 ; le comité souhaite d'ores et déjà que vous ferez un bon accueil à ces questions. Les sujets suivants ont également été abordés : le Bicentenaire de la Révolution vaudoise, auquel la société participera en envisageant notamment un numéro traditionnel de la revue et deux publications en rapport direct avec la manifestation, la gestion et la vente du stock d'anciens numéros de la « Bibliothèque historique vaudoise », les rapports de la Société avec les ACV, la mise à jour des Tables de la *RHV*.

Les remerciements de la présidente vont à tous les membres du comité qui l'ont secondée dans sa tâche, et plus particulièrement à sa secrétaire,

¹ Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire du 8 juin 1995 à Vevey.

M^{me} Ruth Liniger, qui a également accepté la fonction de trésorière de la société en remplacement de M^{me} Jacqueline Ulm, qui garde la rédaction de la revue mais a dû céder les activités de trésorerie pour raisons de santé.

Monsieur André Lasserre, professeur honoraire de l'Université de Lausanne, a bien voulu se charger de la vice-présidence en attendant de reprendre le flambeau en mai 1997.

La sortie d'été 1995 a eu lieu le 23 septembre 1995. Elle avait pour principal objet la visite des châteaux de Grandson et d'Yverdon.

La société a bénéficié de la présence de M. Daniel de Raemy, historien des monuments. Les châteaux savoyards fascinent, puisque 79 membres présents ont pu découvrir les grands progrès effectués par l'archéologie en matière de datation et de compréhension de la politique de construction des Savoyards dans le Pays de Vaud.

À Grandson – une des plus importantes forteresses médiévales de Suisse avec Chillon – les membres ont notamment pu apprécier les différentes étapes de construction du château, du donjon roman au carré savoyard. Ils ont également pu accéder au chemin de ronde, recouvert après les Guerres de Bourgogne. Édifice militaire, le château est aussi un centre administratif de la seigneurie de Grandson. Dans la grande salle (*aula magna*), le seigneur recevait les ambassades et exerçait la justice. Ses celliers servaient d'entrepôts aux recettes des impôts. Le château avait aussi des appartements privés. Les membres ont également pu admirer le couronnement exceptionnel de la tour circulaire sud, avec ses sept fenêtres trilobées dont les encadrements en pierre de Hauterive ont été très finement moulurés.

L'apéritif a été offert par M. Perdrix, membre du comité et Préfet de Grandson, sur la terrasse sud du château de Grandson. À cette occasion, les membres ont pu entendre M. Gasser, syndic de Grandson, leur présenter sa commune. Puis la société s'est rendue à l'hôtel des Bains à Yverdon, où l'architecture 1900 a constitué un environnement de charme pour la pause de midi, qui a été suivie par l'Assemblée.

La visite du château d'Yverdon a permis aux membres d'apprécier le rôle des Savoie dans l'histoire de ce canton et de découvrir les différentes salles – actuellement en restauration – aménagées et décorées par les Bernois. Le château militaire a été transformé progressivement en résidence administrative du bailli. Après l'institut Pestalozzi, le château deviendra progressivement le siège des écoles de la ville jusqu'en 1974. M. Daniel de Raemy a notamment sensibilisé les membres à la précieuse documentation mise à jour pour le château d'Yverdon.

Le Prix Thorens a été décerné à M. Rémy Rochat, aux Charbonnières, pour son œuvre d'édition. Les Éditions Le Pèlerin ont été créées en 1974,

et la première parution a eu lieu l'année suivante : en tout 16 collections, composées de récits historiques ou littéraires et de rééditions, totalisant 178 titres à ce jour. La SVHA a souhaité récompenser l'œuvre de conservation du patrimoine entreprise par M. Rémy Rochat dans des domaines tels que le paysage, l'économie de la Vallée, les coutumes, la vie des habitants.

L'assemblée d'automne a eu lieu le 8 novembre 1995 dans la salle du Conseil communal, à l'Hôtel de Ville, ce qui, grâce à la générosité de la Municipalité de Lausanne, est devenu une tradition.

Cette séance avait pour principaux objets les communications des deux historiens : M. Jacques Picard, auteur de l'ouvrage *Die Schweiz und die Juden 1933-1945*, publié à Zurich en 1994, nous a entretenu sur la *Question de la Suisse et des Juifs entre 1933 et 1945*. M. André Lasserre, membre de notre comité, professeur honoraire d'histoire contemporaine et d'histoire sociale de la Faculté des Sciences sociales et politiques à Lausanne, auteur de nombreux ouvrages et articles, nous a présenté une réflexion relative à la question des Vaudois, du refuge et du problème juif à l'époque nazie. Les deux conférenciers nous ont ainsi livré un double regard sur la question des réfugiés : M. Picard a analysé la situation des Juifs en Suisse à partir des communautés juives et M. Lasserre s'est attaché à cerner le phénomène de l'antisémitisme en se référant au point de vue des institutions politiques, dont la presse à cette période était souvent le relais.

L'assemblée du 24 février 1996 s'est déroulée dans le cadre magnifique du Musée olympique. Au cours de cette séance, l'Assemblée générale a accueilli un nouveau membre dans le comité, à savoir M. Gilbert Coutaz. Après des études de lettres à l'Université de Lausanne, M. Gilbert Coutaz a suivi une formation à Vienne dans le domaine des sciences auxiliaires de l'Histoire. Assistant, à l'Université, du professeur Peter Rück et de M^{me} Catherine Santschi, M. Gilbert Coutaz est nommé archiviste de la Ville de Lausanne en 1981, fonction qu'il exercera durant quinze ans. Le 1^{er} octobre 1995, il succède à M. Chapuisat comme directeur des Archives cantonales vaudoises. M. Gilbert Coutaz est l'auteur de nombreuses publications relatives au diocèse de Lausanne, aux communes de cantons – notamment pour le *Dictionnaire Historique de la Suisse* pour lequel il est collaborateur scientifique. Il a aussi publié un certain nombre d'articles relatifs à la conservation des documents. Ancien président de la Société d'histoire de la Suisse romande, il est actuellement vice-président de l'Assemblée suisse des archivistes. C'est donc avec beaucoup d'attentes que la SVHA a le plaisir de l'accueillir au sein de son comité.

Trois conférenciers, MM. Pierre Morath, Christian Gilliéron et Étienne Steiner nous ont entretenu des relations du canton avec les Olympiades. M. Morath – historien et athlète semi-professionnel faisant partie de l'équipe suisse d'athlétisme depuis 1988 – nous a exposé les rapports que l'on pouvait tenter d'établir entre le sport et l'histoire. Après cette introduction, M. Christian Gilliéron nous a livré une analyse pertinente des transactions qui ont présidé à l'établissement du CIO à Lausanne – et les tribulations de la Ville de la Lausanne comme candidate à l'organisation des jeux. Quant à M. Steiner, il s'est attaché, au moyen d'un exposé richement documenté, à nous montrer comment les Lausannois perçurent avec enthousiasme les Jeux olympiques de Berlin de 1936, alors que des bruits de bottes retentissaient déjà en Allemagne.

L'assemblée générale du 8 juin 1996 a eu lieu dans la salle de la Confrérie des vignerons au Musée historique du Vieux-Vevey ; le lieu s'y prêtait particulièrement bien ; puis, les membres présents ont entendu l'intervention de deux conférenciers s'intéressant au passé veveysan. M. Luigi Napi, licencié ès lettres, cumule, avec l'histoire de l'art monumental régional, les disciplines de l'histoire et de l'archéologie et travaille actuellement sur mandat des Monuments historiques. Son exposé nous a fait parcourir le paysage du XVII^e siècle veveysan. Il démontra notamment comment les idées d'embellissement de la ville, diffusées ailleurs en Europe, influencèrent le développement de Vevey après l'incendie de 1688, avec, entre autres, les travaux de l'architecte Gabriel Delagrange. M. François Béboux, licencié ès lettres, s'est quant à lui intéressé à la question du développement économique de la cité, repérable dans les recensements de 1764 et 1798. Les artisans et commerçants veveysans de la fin de l'Ancien Régime témoignent de l'importance de Vevey comme ville portuaire vaudoise où le négoce se développa notamment avec l'arrivée des Huguenots à la fin du XVII^e siècle.

Le choix des conférences montre que le comité s'efforce de présenter des sujets variés, éclairant des aspects multiples de l'histoire du pays et donnant souvent sens à une histoire plus régionale.

Revue historique vaudoise

Le 102^e numéro a pu étonner par son nombre exceptionnellement élevé de pages. Le choix de la rédactrice s'est porté sur un numéro dont la partie médiévale était consacrée à l'histoire politique de ce canton, celle de la

conjuration des habitants d'Avenches en 1350, et à ses conséquences, à savoir l'émergence d'un pouvoir législatif entre les mains des sujets de l'évêque de Lausanne. La partie moderne était, elle, illustrée par une approche de la vie culturelle vaudoise entre 1750 et 1850, et plus particulièrement les milieux des collectionneurs d'art. Grâce à la collaboration de M^{mes} Catherine Fussinger et Chantal Ostorero, assistantes en histoire contemporaine à l'Université de Lausanne, la partie plus contemporaine de ce numéro en constituait le dossier, qui traitait de l'histoire de la médecine. Ce dossier volumineux a reçu un écho favorable auprès de nos lecteurs et des milieux scientifiques, ce qui a incité le comité à poursuivre dans cette voie tout en cherchant à donner à l'ensemble de la revue une harmonie et une certaine cohérence, qui puissent satisfaire à la fois nos lecteurs passionnés d'histoire et des spécialistes plus exigeants. Nous espérons que le numéro 103 pourra satisfaire le plus grand nombre de membres et susciter de nouveaux intérêts.

Finances de la société

Les comptes de l'année 1995 se bouclent avec une perte de Fr. 6544,85, due principalement à l'ampleur de la *RHV* 1995, qui compte 520 pages, soit une moitié de plus que le volume habituel. Cette perte s'explique aussi par l'augmentation des coûts d'expédition de la revue, par l'achat d'une photocopieuse, et enfin par la diminution de la subvention du canton de Fr. 1000.-. Le poste « cotisations » peut paraître en forte baisse : celle-ci provient en fait d'un encaissement en 1996 des cotisations non payées pour 1995, opération qui figure dans les actifs transitoires pour un montant de Fr. 4500.-. Le capital a été diminué par la perte de l'exercice 1995, mais les différents fonds restent inchangés.

Commémoration de la Révolution vaudoise de 1798 et de la Constitution fédérale de 1848

Comme il a été annoncé au cours du *Rapport d'activité* de l'année précédente, la SVHA participera à la commémoration de la Révolution vaudoise de 1798. Le comité désirerait que la société puisse s'associer à la coédition de l'ouvrage publié dans le cadre des expositions qui auront lieu au Musée historique. Ce projet ne pourra voir le jour que si la demande de soutien financier, déposée auprès du Département de l'instruction publique et des cultes, est prise en compte.

Cercle vaudois d'archéologie et Cercle vaudois de généalogie

Les rapports présentés par les présidents de ces deux sociétés se trouvent dans les pages qui suivent.

Décès

Nous avons eu le regret de perdre quinze de nos membres. Nous garderons le souvenir de :

MM. Louis Bianchi, Pierre Bolomey, Jacques Bourquin, Pie Busunzuguru, Maurice Clavel, Willy Guberan, M^{me} Germaine Lieb-Garrigou, M. Edouard Mauris, M^{me} Jacques Vodoz, MM. Robert Zurlinden, Claude-Henry Forney, M^{me} Marie-Louise Givel, MM. Pierre Rosselet, Robert Treboux, Casimir de Rham et Claude Favrod-Coune.

Effectif de la société

Trente-six nouveaux membres ont rejoint la SVHA en 1996. Cependant, la société enregistre une légère diminution de ses effectifs (968 en 1995):

Membres abonnés	693
Membres non abonnés	164
Membres étudiants	24
Membres à l'étranger	7
Membres à vie	64
Membres d'honneur	6
<i>Total des membres</i>	958

Activités futures

La prochaine assemblée de la SVHA aura lieu le 21 novembre à l'Hôtel de Ville de Lausanne et verra l'intervention de M^{me} Lucienne Hubler, qui nous entretiendra du *Dictionnaire Historique de la Suisse*, en cours d'élaboration, et qui interpelle les historiens et spécialistes du canton ; nous entendrons également M^{me} Anne Radeff, qui viendra nous présenter son dernier ouvrage consacré aux commerces du Pays de Vaud au XIII^e siècle.

Montreux, le 8 juin 1996

La présidente :
ÉLISABETH SALVI CEPL